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INTRODUCCIÓN: 

Un Arquitecto debe construirse a sí mismo, más de lo que construirá en su vida. 

Este pensamiento surge después de que finalicé el servicio social en la alcaldía 

Benito Juárez y el origen se sitúa el día que fui a preguntar si era posible que 

realizara el servicio en sus instalaciones, obteniendo un “si” como respuesta de una 

secretaria que al parecer le urgía irse a casa, dicha persona en ese momento 

recordó que un licenciado cuyo puesto era la “Dirección de Ventanilla Única” había 

solicitado un prestador de servicio social y el horario en que lo requería cuadraba 

perfecto al que solicitaba, ese día la secretaria me dijo, ve a buscarlo, habla con él 

y a ver si aun requiere del servicio, para mi suerte lo encontré en su oficina y 

desde la primer interacción que tuvimos los dos nos dimos cuenta que tendríamos 

una muy buena relación “laboral”.  

28 de agosto del 2023: Fue mi primer día de servicio social, yo iba un poco nervioso, 

pero con mucha confianza después de la buena primera impresión que me había 

llevado del director del área. Ese día me explicaron mis tareas y eran tareas que yo 

pensaba no dejarían ninguna enseñanza de arquitectura ya que solo tenía que 

vaciar en una base de datos los tramites que se generaban en el día y comencé a 

desilusionarme un poco del lugar donde me habían mandado, después de un par 

de semanas pude hablar con mi “jefe” y decidió agregar a mis tareas el ir a 

corroborar trámites de articulo 62 (El trámite de articulo 62 conocido así en todas 

las alcaldías se realiza para modificaciones en fachadas, cambio de ventanas o 

cualquier detalle estético menor en interiores o en exteriores), dichas 

corroboraciones eran ir en el coche a ciertas ubicaciones dentro de la alcaldía y ver 

que no estuvieran haciendo más de lo permitido. 

Para los primeros 4 meses dentro del servicio esos fueron mis labores y en cierto 

punto estando en un área de recepción de tramites tan importantes para la 

construcción yo estaba muy inquieto, porque yo quería aprender toda la parte de 

“gestión” de trámites tales como: manifestaciones de construcción tipo A, B y C, 

Licencias especiales (Demolición, Andamios, etc.), publicitación vecinal (demolición 

y obra nueva), Art 62, Alineamiento y numero oficial e incluso auto reparación de 

banquetas, que de todos los trámites que se reciben en el área esos son los más 

comunes que un arquitecto ingresaría. 

Una vez que veo la oportunidad y después de haber acabado con los créditos de la 

escuela me acerco con mi jefe para comentarle que me gustaría cambiar mi horario 

a matutino que es en donde se realizan todos los tramites ya que el área tiene un 

horario de 09:00 a 15:00 hrs y yo quería aprender toda la tramitología así el día de 

mañana podría ahorrarme el gasto de un gestor, a lo que el accedió. 
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Últimos 2 meses de mi servicio: los mejores meses en la parte de aprendizaje, a la 

fecha no me creo un experto en toda la tramitología, pero si aprendí muchísimo, me 

recibieron muy bien y me fueron muy pacientes, por otro lado, yo preguntaba de 

absolutamente todo y siempre se tomaron el tiempo de explicarme; para qué servía, 

cómo se hacía, cuánto duraba y en qué situaciones se pedía. Me di cuenta de que 

en esa área el mayor provecho que puedes sacar es en el turno matutino y 

aprendiendo de los trámites que manejan. 

Objetivo General: 

Uno de mis objetivos del servicio social desde mi perspectiva es brindar tus servicios 

a cambio de conocimiento o poner en práctica el conocimiento que obtienes en 

clases, en mi caso no pude aplicar mucho de lo visto en aula, pero si aprendí 

muchas cosas que no te enseñan, me hubiera gustado que el tiempo en horario de 

oficina hubiera sido mayor pero quedo satisfecho con los conocimientos que me 

llevo. 

Por otro lado, también tenía el objetivo de sacar contactos de gente que en un futuro 

pudieran apoyarme o facilitarme con los trámites.  

Actividades realizadas: 

Como se hace mención en la introducción mis actividades de los primeros meses 

fueron el apoyo con la base de datos que se actualiza día con día, ingresando los 

trámites que se realizan, al igual que el trabajo en campo que era la corroboración 

de los permisos de “articulo 62”. Para los últimos meses de mi servicio social 

me involucré más en la parte de trámites realizando revisiones 

documentales de manifestaciones de construcción y de todos los trámites que se 

ingresan en el área. 

El trámite más complicado por la extensión de permisos, pagos y documentos son 

las manifestaciones de construcción, donde al hacer las revisiones tienes que 

estar al pendiente que los formatos que ingresan coincidan con la información del 

terreno y del proyecto, que todo este en regla, vigente y que se estén 

respetando las restricciones que el terreno pudiera llegar a tener. Al igual para 

todo esto es una constante relación con los usuarios que ingresan los trámites 

y muchas veces cuestionan el por que de las cosas que se solicitan, es ahí, 

donde también manejas día con día una buena atención al usuario ya que 

siempre tienes que buscar la manera en que entiendan que las cosas se 

piden por algo y hay reglamentos, normas y leyes que lo justifican. 
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Metas alcanzadas: 

Algunas de mis metas alcanzadas de mi servicio social son las de haber podido 

acercarme a la parte de trámites, ya que esto en la escuela nunca se ve e incluso 

estando ahí te das cuenta de que muchos arquitectos no tienen ni mínima idea de 

cómo se mete una manifestación de construcción y el conocimiento de esto te puede 

acelerar muchísimo la obtención del trámite. 

Por otro lado, otra de mis metas fue hacerme de contactos en esa área y también 

fue una meta lograda, ya que la convivencia con todos mis compañeros siempre fue 

de respeto y apoyo, dicho lo anterior se que si el día de mañana busco a cualquiera 

por cualquier necesidad que llegue a tener me brindarán el tiempo de ayudarme. 

Resultados y conclusiones: 

Como conclusión retomando la frase con la que inicie este informe “Un Arquitecto 

debe construirse a si mismo más de lo que construirá en su vida”, creo que el ser 

arquitecto no solo es saber lo teórico y práctico que lleva el proceso de una 

construcción, creo que va mucho mas lejos que eso, desde una parte social que en 

mi experiencia me ayudó a que desde el primer momento pude tener esa “conexión” 

tan buena con mi jefe que a la fecha ya lo considero como un contacto que me 

puede abrir las puertas a futuro en el ámbito laboral y sé que el día de mañana 

puedo acercarme a él, al igual que con todos mis compañeros de la oficina, por otro 

lado también viví la burocracia que se vive en instancias gubernamentales y también 

me sirvió a saber que involucrarme en el gobierno no esta en mis planes de vida. 

Al final termino un trámite mas que me exige la universidad, pero también me llevo 

muchos conocimientos y contactos de gente que me ayudó mucho, al final somos 

arquitectos y nuestra carrera nunca dejará de enseñarnos, me voy muy satisfecho 

y con nuevas metas a cumplir. 

Recomendaciones: 

Por mi experiencia en el área de ventanilla única de trámites yo lo recomendaría 

para aquell@s alum@s que quisieran aprender sobre los requisitos que las 

alcaldías en la CDMX te piden en relación con la construcción y ver que la 

arquitectura no solo es la creación de planos y supervisión de obra, ya que de tras 

de una construcción hay muchísimos tramites de por medio que te conviene saber 

si no quieres perder mucho tiempo para comenzar la obra. Recordemos que el 

tiempo es dinero y sobre todo en la construcción. 

X
M tra . Ana  S o nia  O ro zco  N a g o re
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